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本报讯（记者黄程 通讯员陈
冰曲 李梦超） 如何利用 5G 技术
赋能区域制造业高质量发展？日
前，江北区中小企业工业互联网平
台暨全 5G 未来工厂成果发布大会
举行，捷创技术、柯力传感、阿里
云、华为 （浙江） 物联网云等工业
互联网数字化服务商和爱柯迪、金
田等江北区制造业重点企业的代表
齐聚一堂，强强联合，共话 5G+
工业互联网发展新成果，共谋新时
代数字经济发展新趋势。

江北区中小企业工业互联网平
台同日上线，该平台由宁波移动、
宁波捷创技术、中移 （上海） 产业
研究院联合打造，是实施数字经济
建设战略、深入探索“互联网+先
进制造业”模式、加快区域制造业
数字化转型、推进江北制造业高质
量发展的重要支撑。通过该平台，
中小企业能获取各类信息化惠企服
务，可以有效提升中小企业全要素
生产率，加快实现数字化转型升
级。

宁波移动还与宁波捷创技术
联 合 中 移 （上 海） 产 业 研 究 院 、
图灵、阿里、华为、德塔森特等 5
大生态伙伴，共同成立“江北区
数字经济服务联盟”，旨在通过聚
合重点制造业企业力量，不断做

大共创共赢“生态圈”。同时，宁
波移动与柯力传感签订 5G+工业
互联网战略合作协议，将携手打
造江北工业互联网数字化生态体
系。

“随着新一代信息技术与实体
经济的深度融合，5G+工业互联网
的新型应用模式已成为制造业重构
新格局的重要动力和抢占竞争制高
点的绿色引擎。”江北区政府相关
负责人表示，推动 5G+工业互联
网深度融合，对于促进实体经济高
质量发展、提升企业竞争力具有重
要意义。

近年来，江北充分发挥区位优
势、人才优势、资本优势、产业优
势，主动拥抱数字时代，全力打造
全省数字经济发展先行区，先后引
进培育了阿里云宁波工业互联网中
心、华为 （浙江） 物联网创新中
心、捷创 5G+MOM 数字平台等重
点工业互联网平台。

在江北，一批龙头制造业企业
数字化转型跑出加速度，爱柯迪、
金田、三星、康赛妮等应用 5G 技
术成功打造数字工厂。全国首个

“5G+智慧工厂”样板项目和首个
5G 工 业 级 智 能 网 关 先 后 落 地 江
北，为持续推动制造业高质量发展
增添了动力。

江北区中小企业工业互联网平台发布

5G+工业互联网
赋能制造业高质量发展

本报讯（记者张燕 通讯员余
明霞 庄一玮） 昨天中午时分，谢
师傅驾驶的集卡车从北仑第二集装
箱码头出来，在出口处他收到一条
车辆载重信息。“没有超限超载，
可 以 放 心 上 高 速 公 路 了 。” 接 下
来，谢师傅将从北仑上高速公路去
杭州送货。

谢师傅收到的信息来自港区的
称重系统，这条信息同时与省公路
与运输中心和市交通执法队互联，
并与北仑、霞浦等多个高速公路收
费站共享。如果称重合格，货车司
机 可 直 接 通 过 ETC 上 高 速 公 路 ；
如果不合格，可以在港区或附近的
堆场整改，避免了高速路口“最后
一关”称重时因超重被劝返。

一辆货车在高速路口一旦被劝
返，调头返程少则 2 分钟，多则 10
分钟，给高速公路出入造成拥堵。

市交通运输局联合宁波舟山港

集团成立专班共同推进北仑区域综
合治堵，以数字化改革赋能交通治
理变革，同时这个项目被列入省数
字化改革场景之一，通过宁波舟山
港成熟的智能闸口系统，将集卡车
辆在码头出闸口时的车号、车重、车
轴数等信息自动传输给高速路口，
随后通过宁波舟山港“海港 EDI”公
众号把是否超重的信息直接反馈给
集卡司机，避免了司机因车辆超重
造成空跑。这项治超关口前移的数
字化改革于昨天零时起实施，既解
决北仑区域治堵的重要民生问题，
也实现交通运输物流降本增效。

目前，北仑多个码头的货车出
入口已按照高速公路超限治理标准
进行了设施设备改造，实现港区集
卡称重信息和高速公路数据直连。
而北仑、霞浦、穿山、白峰等十个
高速公路出入口也能共享港区称重
数据，从而提高货车的通行效率。

国际大港参与源头治超
北仑高速路口拥堵现象有望缓解

本报讯（记者陈朝霞 通讯
员崔宁 夏晶）“你好，我们是
食品街的商户，想加入文明志愿
者队伍。”前天一早，海曙区石
碶街道新区社区的两家商户负责
人就来到社区便民服务中心，主
动申请加入社区文明志愿者队
伍。完成登记手续后，她们领取
并换上了社区统一提供的志愿者
红马甲，和其他志愿者一同清扫
路面垃圾、捡拾烟头等，共同参
与文明实践活动。

石碶街道地处城乡接合部，
商户总数有 600 余家，既有商户
集聚的轻纺城、洛兹商业广场等
规模较大的综合性经营场所，也
有零散分布在大街小巷的大小商
户。商户体量大，人员往来频
繁，较易滋生不文明现象。

今年以来，石碶街道除了通
过数字化赋能、发挥各小区居民

自治站作用等方式强化管控力
度、营造良好文明氛围外，还吸
引更多商户加入文明志愿者队
伍，扩大“文明朋友圈”。

“我们了解到，新区社区内
有部分居民既是轻纺城内的商
户，也是小区居民自治站成员。
除了助力提升小区环境，他们还
自发地在轻纺城内做好门前三包
工作，并带动周边其他一些商户
加入。”石碶街道相关负责人表
示，为吸引更多商户主动加入文
明典范城市创建工作，街道在新
区、东方、丽洲三个商户体量较
大的社区展开试点，采用社区宣
传引导、商户示范带动等方式，
鼓励并发动广大商户加入文明志
愿者队伍，并统一为每家商户提
供两件志愿者红马甲。

截至目前，已有百余家商户
加入石碶街道文明志愿者队伍。

海曙石碶百余商户加入文明志愿者队伍

本报讯（记者单玉紫枫 通讯
员陈宇文）“显然，宁波的外资招
引是在全国普遍‘超出预期’的基
础上跑出了加速度。”拿着商务部
最新核准数据，市商务局相关负责
人激动地说。昨天，商务部召开线
上新闻发布会，今年前十个月我国
吸收外资成效超出预期。而根据商
务部统计口径，同期，宁波实际利
用 外 资 30.8 亿 美 元 ， 同 比 增 长
34%， 增 幅 分 别 高 于 全 国 、 全 省
10.6 个和 16.3 个百分点。

作为全国开放“优等生”，宁
波正以引资规模和质量的稳步提
升，为开放大局贡献宁波力量。前
十个月，全市外资企业合同外资增
加 28.9 亿美元，是去年同期的 3.1
倍。其中，宁波中昉集团有限公司
合同外资由 3.04 亿美元增至 6.08 亿
美元，浙江极氪智能科技有限公司
合同外资由 0.5 亿美元增至 3.1 亿美
元，宁波均联智行科技股份有限公
司合同外资由 2898 万美元增至 1.4
亿美元。

细 看 宁 波 外 资 这 份 最 新“ 战
报”，“高技术含量”明显增加。今年
以来，我市服务业实际外资持续向
高技术领域拓展。全市服务业实际
利 用 外 资 20.5 亿 美 元 ，同 比 增 长
66.6%，占全市总量的 66.5%，比去
年同期增加 13 个百分点。高技术产
业（服务业）实际外资 10.4 亿美元，
同比增长 415.8%，占服务业实际外
资总量的 50.7%。其中，研发与设计
服务产业实际外资 6.4 亿美元，是去
年同期的 13.9 倍，占高技术产业（服

务业）实际外资总量的 61.5%。
与此同时，大项目支撑引领作

用进一步加强。今年 1 月至 10 月，全
市新设投资总额 3000 万美元大项
目 55 个，比去年同期增加 24 个，合
同 外 资 37.9 亿 美 元 ，同 比 增 长
102.7%。新设投资总额超亿美元大
项目 20 个，比去年同期增加 9 家，相
当于每月新增 2 个超亿美元大项
目。实际到资超千万美元以上的项
目 58 个，比去年同期增加 6 个，合计
到账金额 27.2 亿美元，占比 88.3%。

宁波跑出引资“加速度”
前十个月，新设投资总额超亿美元大项目20个

货车在码头出口处进行称重。 （张燕 余明霞 摄）

前天，一场“五水共治”海报设计评选活动在江北区第二实验小学进行。在评选现场，全校师生对展出的80多幅海报设计作品仔细观看，不
时互相讨论，将“大拇指”贴纸贴在自己喜欢的作品旁。 （陈结生 李嘉伟 摄）

为为““五水共治五水共治””添色彩添色彩

本报讯（记者董娜 通讯员陈
冰曲 郭萦） 11 月 16 日，对于家
住江北洪塘街道鞍山村 89 周岁的
郑根尧和 82 周岁的严美凤来说，
是个难忘的日子。江北民政“政务
专班”为两位老人在家门口补办了
结婚证，完成了老两口多年来的心
愿。这是今年以来江北“政务专
班”的第 174 次上门服务。

工作人员告诉记者，两位老人
是 1956 年结的婚，当年手写的证
书早已遗失。现场，老人作了婚姻
登记承诺，江北民政“政务专班”
为老人免费租了唐装，拍摄了结婚
照。据了解，当天，江北民政“政

务专班”一共为鞍山村的 103 对老
人补办了结婚证件。

今年以来，江北区行政服务中
心打破传统柜台式坐等服务模式，
构建事项梳理员、场景引导员、疑
难纾困员、网办督查员、上门帮办
员“五员”型政务服务，抽调办事
大厅业务骨干组成 8 个攻坚专班。
除了全面梳理本部门政务服务事
项，熟练掌握高频事项名称、申报
材料清单、流程外，还按照群众企
业 办 事 查 找 习 惯 编 印 公 开 指 南 。

“针对特殊时段、特殊群体、特殊
事项、特殊需求，各‘政务专班’
将不定期开展助新、助青、助老、

助学、助军、助残、助迁、助工、
助企、助外等上门服务活动。”江
北区行政服务中心相关负责人表
示。

前不久，外滩街道新马社区
87 周岁高龄的老人盛传壁家里房
屋面临拆迁，需到银行开户，用于
办理拆迁补偿相关手续，可老人身
份证失磁，必须重新办理。得知老
人年迈行动不便，社区将这一情况
反映给了江北区行政服务中心公安
窗口。接到电话后，公安“政务专
班”当天下午就来到老人家里，为
老人采集照片、指纹等身份信息，
一周之内，身份证就以快递方式寄
到家。

位于江北的市社会福利院里，
不少孩子的身份证已到期，需要换
证。“政务专班”把服务送到福利
院，上门拍照、采集指纹，为 43

名福利院孩子办理了换证。
除上门服务外，江北“政务专

班”还针对群众企业各类办事需
求、主体特点，全面优化设计帮办
服务，建立电话帮办、网上帮办、
窗口帮办、远程帮办的“五位一
体”帮办体系，为办事主体提供

“一体化”线上线下政务咨询、指
导、办理、协调服务。针对无法明
晰表达事项需求的群众，实施场景
式引导服务。

“政务专班”的构建不仅打好
线上线下服务组合拳，更提升服务
效能的含金量，使群众企业办事

“不用跑”和满意率大幅提升。今
年以来，江北区行政服务中心共受
理各类事项 179.2 万件，群众好评
率 99.9%，居全市前两位，助推江
北县级政府透明度指数位列全国第
一。

江北“政务专班”架起政府群众连心桥
今年已上门服务超170次

本报讯（记者陈章升 通讯员
陈利群 许芳芳） 长方形的小盒
子，个头约成人手掌大小，将其安
装在车内后，氮氧化物排放值、排
气烟度值等车辆数据能实时传送到
生态环境部门的监控平台。最近，
慈溪市古塘街道环境卫生管理所的
8 辆重型柴油车安装了“环保黑匣
子”。这些车不仅有了“智慧环保
管家”，每年还能为单位节省一笔
车辆尾气排放检验费。

这种“黑匣子”名为远程排放
管理车载终端 （OBD）。目前，慈
溪市已有 1300 辆重型柴油车装上
这种“环保新武器”。

远程排放管理车载终端的投放
安装，使生态环境部门能实时监测
重型柴油车尾气排放。工作人员打
开有关监测平台，安装该终端的重
型柴油车相关排放指标一目了然。

“以前，我们只能通过柴油车一年
一次或半年一次的车辆年检数据，
判断车辆尾气排放情况。”宁波市
生态环境局慈溪分局相关负责人

说，有了 OBD 系统，他们对重型
柴油车的监管更高效更全面。一旦
车辆尾气排放相关指标异常，系统
会自动发出警报。

通过环保监控平台，工作人员
会第一时间将车辆故障信息反馈给
安装“环保黑匣子”的重型柴油车
车主，提醒其及时维修车辆。“装
上这种‘黑匣子’，既有利于环境
保护，也提升了车辆安全性能。”
宁波市广亚物流有限公司车队长海
师傅指着一辆刚装上远程排放管理
车载终端的重型柴油车说，如果相
关监测数据合格，车辆还能享受环
保免检。

目前，慈溪市接入 OBD 系统
的车辆在达到“国五标准”及以
上 在 用 重 型 柴 油 车 中 占 比 超 过
70%。明年年底前，该市将指导、
鼓励更多的重型柴油车车主及营运
单位做好 OBD 远程在线监控联网
工作，努力实现达到“国五标准”
及以上、具备安装相关终端条件的
在用车全部入网。

实时监测车辆尾气排放

慈溪为1300辆重型柴油车
装上“环保黑匣子”

商户志愿者参与文明实践活动。 （陈朝霞 崔宁 摄）


